
平成 30年（2018年）９月那覇市議会定例会 

 

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ ４ 日 目 ） 

平成 30年９月 14日（金） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 野 原 嘉 孝 

(公 明 党) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 那覇軍港の

跡地利用計画

について 

 

 

 

 

２ 市立病院の

建て替えにつ

いて 

 

 

 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

４ 住宅行政に

ついて 

 

 

５ 交通行政に

ついて 

 

 

 那覇軍港の移設に関しては県、那覇市、浦添市、

那覇港管理組合でしっかり協議し、早めに進めて

いただきたい。それと同時に跡地利用計画を進め

ていくことが重要になるが、現時点の状況と全体

スケジュールの概要について伺う 

 

 

 先日の代表質問で市立病院の建て替え計画が

１年遅れるとの答弁があった。具体的な理由につ

いて以下伺う 

 

(１) 建設関連費用の負担割合について 

 

(２) 病床数について 

 

 福祉バス・ふくちゃん号の運行状況及び事業 

継続について伺う 

 

 

 市営住宅の入居及び応募状況（倍率の推移）に

ついて伺う 

 

 

(１) 新都心から国道 58 号にあたる上之屋交差

点は、右折車両が列をなしていることが多

い。１番線の右折帯を２車線に増やせないか

伺う 

 

(２) 臨港道路浦添線・浦添北道路が開通して浦

添の国道 58 号の流れがスムーズになったと

聞くが、他の路線で様々な影響が出ている。

把握している状況を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 



 

一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 清 水 磨 男 

(ニ ラ イ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 子育て行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 動物行政に

ついて 

 

 

３ まちづくり

行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 美術行政に

ついて 

(１) 育児休業の法的位置付けについて 

   

(２) 沖縄版ネウボラとも言われる子育て世代

包括支援センターの那覇での取り組みにつ

いて 

 

(３) バスやモノレールを活用した通学への無

料化政策について 

 

(４) 相談体制へのＳＮＳ活用の状況について 

 

(５) なぜ小学校はランドセル通学なのか 

 

 

 

 犬猫の殺処分ゼロから廃止について 

 

 

 

(１) 緑ヶ丘公園の利便性向上のための取り組

みは、どのように進んでいるのか 

 

(２) アーケード支援策について 

 

(３) 公設市場の建て替えに伴う事業者との 

課題について 

 

 

 

 ニシムイ美術村など、那覇にまつわる芸術や文

化の歴史について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 



 

一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 久 高 友 弘 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 換地処分に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 宇栄原南土

地区画整理事

業について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 平成 29 年６月定例会で取り上げた那覇市

古島宇久増原 119 番 19 の土地は、いつ換地

処分がなされたか伺う 

 

 

(２) 平成 29 年６月定例会で質疑を交わした

｢従前土地の現況と登記簿が一致しない土地

について、個人に造成工事を求めたことが何

件あるか」ということを再度伺う 

 

 

 

(１) 宇栄原南土地区画整理事業の施工期間は

いつからいつまでか伺う 

 

 

(２) 事業開始してから約 40 年になるが何回事

業変更したか伺う 

 

 

(３) どうして工期がこんなに長くなっている

のか。事業が遅れている最大の理由を伺う 

 

 

(４) 平成 16 年度案で那覇市民としての立場が

確立していない５世帯は、いつ那覇市民とし

ての立場が確立するか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１  学校給食と

消費税について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 介護行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

４ ファシリテ

ィマネジメン

ト・長寿命化

計画について 

(１) 学校給食の目的と役割について、見解を問

う 

 

 

(２) 2016 年４月の学校給食費の改定・値上げ

の理由について 

 

 

 

(１) 障がい者控除の概要を問う 

 

 

(２) 障がい者控除対象者認定書の通知発送の

概要を問う 

 

 

 

(１) 第５期那覇市障がい福祉計画（第１期那覇

市障がい児福祉計画）の概要について問う 

 

 

(２) 医療的ケア児を支援するための取り組み

について 

 

 

 

 概要と個別の取り組みについて、見解と対応を

問う 

【答弁を求める者】 

  教育長、関係部長 

 



一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 上 原 仙 子 

(なはの翼ｆ協働) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 那覇市戦没

者追悼式につ

いて 

 

 

 

２ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 選挙行政に

ついて 

 那覇市戦没者追悼式（なぐやけの碑慰霊祭）が

昨年より那覇市主催となり、さらに今年度は議会

も併せて主催者となったが、その経緯と今後の 

追悼式（慰霊祭）のあり方について見解を伺う 

 

 

 ９月１日に行われた「沖縄県・那覇市総合防災

訓練」について以下伺う 

(１) 初のバス事業所との連携により行われた、

避難困難者の緊急輸送実証訓練の実施状況

と成果、課題について伺う 

 

(２) 会場では避難所設置運営訓練が行われた

が、その実施状況と成果、課題について伺う 

 

 

(１) 那覇空港自動車道（小禄道路）整備事業に

ついて以下伺う 

  ① 事業の概要と現在の進捗状況について 

 

  ② 当該道路高架橋下の公共施設活用につ

いて、地域から要請がなされているが、そ

の内容と今後の当市としての対応につい

て伺う 

 

(２) 市道田原小禄東線に隣接する住宅建築現

場基礎工事によって当該道路に亀裂が入り

沈下しているため、長期間にわたり全面通行

止めの措置が取られ周辺住民に不安と不便

を強いているが、現状と今後の対応について

伺う 

 

 

 ９月 30 日に行われる県知事選挙に向けて、本

市では新しい型の入場券が既に発送されている

が、今回導入するに至った経緯とその効果につい

て伺う 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、選挙管理委員会委員長 

関係部長 
 



一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 新 垣 淑 豊

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 公園管理に

ついて 

 

 

 

２ 地域包括支

援センターに

ついて 

 

 

３ 自治会につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

４ スクールゾ

ーンについて 

 

 

 

５ 保育について 

 市内公園の草刈りやトイレ掃除などの維持管

理チェック体制について伺う 

 

 

 

 配置義務付け職種の各施設での確保状況を伺う 

 

 

 

 

(１) 自治会に入るメリットをどう考えている

か伺う 

 

 

(２) 市役所職員への自治会加入についてのア

ンケートはなされたのかを伺う 

 

 

 

 那覇市スクールゾーン連絡協議会にて挙げら

れた要望に対しての対応について伺う 

 

 

 

(１) 保護者の休業日における「家庭保育協力願

い」の現状について伺う 

 

 

(２) 保育士不足の理由をどのように認識して

いるか、またその課題解決への取り組みにつ

いて伺う 

 

 

(３) 認可保育園における那覇市全体の定員割

れの状況と今後の公立幼稚園のこども園化

による園児数の推移について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 奥 間  亮 

(自 民 党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 那覇市行政

の議会答弁に

対する姿勢と

認識について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市長の要請

行動について 

 議員は「市民の代弁者」ともいわれ、また市民

の皆様から直接選挙で選ばれた議員による議会

質問は、まさに市長に対する「市民からの質問」

とされている 

 それにも関わらず、本定例会の代表質問におい

て「城間市長の公約について、まだ完全には達成

できていないもの、もしくは実現できていないも

のは何か」と、３日前に事前に通告したにも関わ

らず、市長はじめ部長は「達成」や「実現」では

なく「着手率」について話しを繰り返すばかりで、

質問の趣旨に対する答弁を一向に行おうとしな

かった 

 因みに私が何度も再質問した結果、やっとのこ

とで答弁したのが「公約の達成や実現については

精査していない」という信じ難い発言であった 

 このように、事前通告した議員の質問に対し

て、議長に注意されるまで、まともに質問に答え

ないという那覇市行政の姿勢は、直接選挙で選ん

だ市民や選ばれた議会を軽んじているのではな

いかという批判が相次いでいる 

 また城間市政において、このように議会質問の

趣旨に対して答弁しないという場面が度々散見

され、市民からも指摘されている。「再質問に対

する答弁ならまだしも、通告書に明記した趣旨に

答弁しないということは普通の行政では有り得

ない」という声もある 

 本定例会の代表質問で「城間市長の公約につい

て、まだ完全には達成できていないもの、もしく

は実現できていないものは何か」という問いに対

する、当局ならびに城間市長ご自身の最初の答弁

は、省みて十分に通告の趣旨に対応した答弁であ

ったと認識しているのか、それとも十分に通告の

趣旨に対応した答弁ではなかったと思っている

のか、どちらなのか問う 

 

 

 昨年末に行ったとされる、城間市長の大臣への

要請について、行った理由を問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 子どもの貧

困対策に対す

る予算措置に

ついて 

 

 

 

 

 

 

４ 認定こども

園について 

 

 

 

５ スポーツ行

政について 

 

 

 

 

６ 若者や学生

に対する市独

自の支援につ

いて 

 

 

 

 

７ 動物愛護行

政について 

 

 

８ 環境行政に

ついて 

 城間市長から「評価している」「助かっている」

との答弁もあった島尻安伊子沖縄担当大臣(当

時)が創設した、内閣府による「子どもの貧困対

策予算」については、県全体では年々増額してい

るにも関わらず、那覇市においては、今年度当初

予算に計上した予算より減額補正する予定なの

か、一般財源を使う等して当初予算以上を維持す

る予定はないのか 

 

 

 那覇市の認定こども園における１号児、２号児

間での転籍（入所要件の変更が生じた場合の対

応）について問う 

 

 

 県民体育大会における各競技の開催場所とし

て、那覇市の施設を利用する場合は無償で貸すべ

きとの市民からの声があるが、どう対応するのか

問う 

 

 

 若者や学生に対する海外留学や就職・転職活

動、資格取得、キャリアアップ、学びなおし等に

係る市独自の支援について、以前から議会で提案

してきたが、城間市政の４年間で状況は動かなか

った。早急に新しい施策を実行すべきであるが、

なぜ動かなかったのか 

 

 

 犬猫の殺処分ゼロを実現するには、具体的に 

那覇市行政は何をすればこれを実現できるのか 

 

 

 那覇市の河川、特に久茂地川や安里川の清流を

取り戻すには、具体的に那覇市行政は何をすれば

これを実現できるのか 

【答弁を求める者】 

  市長、関係部長 

 



一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 粟 國  彰 

(自 民 党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 世界遺産識

名園について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 識名公園整

備について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 識名園の景観、環境保全を問う 

 

 

 

(２) 識名園整備状況を問う 

 

 

 

 

 識名公園の進捗状況を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（４日目） 平成 30年９月 14日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 古 堅 茂 治 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 上水道行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 経済・観光

行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 文化行政に

ついて 

 

 

 

 

(１) 災害に強い都市基盤整備が求められて 

いる。第５次総合計画では、「強靭な水道で、

いつでもどこでも安全・安心なまちをつく

る」「公共下水道を整備促進し、安全・安心

なまちをつくる」とうたわれている。本市の

上下水道行政の現状と課題を問う 

 

(２) 城間市政の大きな実績ともなる首里石嶺

町４丁目地区の浸水被害軽減雨水貯留施設

建設事業の進捗状況と工事の課題を問う 

 

 

 

 第５次総合計画では、「魅力ある公園を整備し、

みどりを守り・育て・活かすまちをつくる」とう

たわれている。公園行政の現状と課題を問う 

 

 

 

 翁長県政、城間市政のがんばりもあり、県経済

がかつてなく好調で、県民・市民・経済界から高

い評価を受けている 

 

(１) 2012 年度比較での観光関連指標の伸びを

問う（観光客、アジア直行便、クルーズ船、

観光収入、ホテル・部屋数） 

 

(２) インバウンド促進の情報通信環境整備の

取り組みを問う 

 

 

 

 第５次総合計画では、「郷土の歴史、伝統文化・

芸能にふれあい、新たな文化を創造するまちづく

り」がうたわれている。取り組みと課題を問う 

 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 子育て支援

行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 高齢者行政

について 

 

 

 

 

７ 米軍基地問

題について 

(１) 城間市長が推進している学校を中心とし

たまちづくり、子どもの居場所を学校内に 

つくる学校の「プラットフォーム化」「学校

のオープン化」の推進について問う 

 

(２) 子どもの貧困対策「こどものみらい応援 

プロジェクト推進基金」の目的・取り組みを

問う 

 

 

 

 高齢者の生きがいづくりに向けて、県の長寿大

学のような高齢者の学びの場・高齢者大学の設置

など生涯学習の拡充について問う 

 

 

 

 空軍の特殊作戦機ＣＶ22 オスプレイ５機が 

10月１日、米空軍横田基地に正式配備されるが、

防衛省からの本市への情報提供の内容について

問う 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者 

関係部長 

 


